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項目 1 ⎯⎯  FCR(2015-16)46 
基本工程儲備基金  
 
總目706 ⎯⎯ 公路  
運  輸  ⎯⎯ 鐵路  
53TR  ⎯⎯ 廣深港高速鐵路香港段－鐵路建造工程 
 
項目 2 ⎯⎯  FCR(2015-16)47 
基本工程儲備基金  
 
總目706 ⎯⎯ 公路  
運  輸  ⎯⎯ 鐵路  
57TR  ⎯⎯ 廣深港高速鐵路香港段－非鐵路建造工程 
 
1.  委員會議繼續審議議程項目 FCR(2015-16)46
及 47。  
 
高鐵乘客量及盈利估算  
 
2.  莫乃光議員認為，政府當局於 2009年把廣深

港高速鐵路香港段工程 (下稱 "高鐵工程 ")立項時，並無

就高鐵盈利作最樂觀及最悲觀的情景分析，做法不

當，要求當局更新整個估算方法。另外，他指出香港

鐵路有限公司 (下稱 "港鐵公司 ")缺乏對高速鐵路的維

修保養經驗，要求政府當局及港鐵公司交代營運高鐵

和營運本地鐵路的分別，及當局如何估算營運高鐵的

維修保養開支。  
 
3.  運輸及房屋局局長表示，政府當局估算高鐵

營運情況時，有作高及低乘客量的估算，並以高低乘

客量的中間數作為基礎，以估算高鐵盈利。當局是以

2009年估算時採用的運輸模型，輸入 2015年更新了的

乘客量估算數字，以更新盈利估算。至於營運開支及

非票務收入，同樣以 2009年的估算模式作基礎，並加

入通脹因素以更新估算。香港鐵路有限公司總經理 (公
司事務 )表示，由於港鐵公司未獲授權營運高鐵，因此

沒有相關的進一步資料可以提供。  
 
 
 

經辦人／部門  



經辦人／部門  
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4.  何秀蘭議員指出，根據政府當局於立法會

FC122/15-16(01)號文件中提供的估算數字， 2031年的

票務收益會是 2018年數字的 9倍，但乘客量只增加約五

成，要求當局解釋為何有這麼大的差別。運輸及房屋

局局長解釋，高鐵預計於 2018年第三季才通車，因此

該年度的估計乘客量只是單一季的數字。  
 
5. 林大輝議員詢問，為何 2021年至 2031年高鐵

估算的營運毛利率上升只有兩個百分點，而營運收益

則有大幅增加，認為當局的估算並不合理。他亦詢問

有否評估高鐵通車後對跨境巴士從業員的影響。路政

署署長表示有關估算根據慣常做法，按付款當日價格

計算營運收益及營運開支。運輸及房屋局局長表示明

白議員的質疑，並會研究如何更清晰地向委員解釋毛

利率的計算方法。他亦相信，旅遊巴業界已消化興建

高鐵的消息。  
 
高鐵營運情況  
 
6. 范國威議員指出，有傳媒報道顯示香港及廣

州站之間將會增設兩個內地車站。他要求當局解釋如

何計算高鐵前往廣州站的所需時間，以及是否只以不

停站列車計算。運輸及房屋局局長解釋，將來前往廣

州的班次，會包含直達列車及中途停站的列車班次。

就傳媒報道所指的兩個中途車站，香港開出的高鐵列

車將不會停站。路政署署長補充，高鐵啟用初期，往

來香港與深圳及廣州的直達列車及中途停站的列車班

次，預計每日合共有 114班。  
 
7.  梁國雄議員詢問，可否把高鐵工程連同將來

的營運權售予內地政府。運輸及房屋局局長指出，高

鐵是特區政府擁有的項目，亦預計會把營運權授予港

鐵公司，當局並無打算把營運權授予香港以外的機構。 
 

 
 
 
政府當局  

8. 林大輝議員詢問，如高鐵列車在內地發生意

外或故障，將會如何處理，以及如何與內地分擔費用。

運輸及房屋局局長表示，正與內地高鐵營運機構商討

具體安排，暫時未有結論。當局會在會後提交補充文

件解釋。副主席建議政府當局及港鐵公司，日後安排

簡報會，詳細向委員講解高鐵營運細節。  
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9.  胡志偉議員詢問，高鐵會否提供長途列車服

務，及是否可發車至內地 16個大城市。運輸及房屋局

局長表示，高鐵立項時已與內地當局有所共識，高鐵

啟用初期，每天可有 24對長途列車前往 15個內地城

市，並將逐漸增加，到了 2031年左右，每天將有 33對
長途列車開往 16個內地城市。至於具體的營運細節，

則有待高鐵本港營運者與內地高鐵營運公司商討，政

府當局亦會參與有關的商討工作。  
 
10. 單仲偕議員詢問，若把高鐵交由非本地鐵路

公司營運，會否較為有利。運輸及房屋局局長重申，

高鐵項目於 2009年立項時，行政會議已同意鐵路由政

府擁有，並以港鐵公司日後會獲邀根據服務經營權模

式營運高鐵的理解為前提，要求港鐵公司為高鐵項目

開展建造、測試和試行運作。至於經營權的細節仍有

待商討，政府並未與港鐵公司簽訂營運權合約。  
 
一地兩檢安排  
 
11.  涂謹申議員及林大輝議員詢問，政府當局一

直以 "一地兩檢 "的通關模式作為目標，若最終實行 "兩
地兩檢 "，高鐵西九龍總站的設計及部署是否需要改

動，以及所涉的時間及金額為何。運輸及房屋局局長

表示，西九龍總站已預留地方作乘客通關及檢疫等用

途，如最終實行 "兩地兩檢 "，總站設計並不需要作大規

模改動，若有多出的空間亦不會丟空。他強調，政府

的目標仍然是在高鐵啟用時實行 "一地兩檢 "。  
 
12.  何秀蘭議員引述立法會FC122/15-16(01)號文

件指，政府當局表示一直與內地當局商討 "一地兩檢 "
的通關安排。她要求當局解釋有關的商討是由何時開

始，以及為何運輸及房屋局前局長曾表示 "兩地兩檢 "
亦可作為考慮方案。她亦詢問政府當局，若擬訂 "一地

兩檢 "的方案後，會以甚麼形式把方案提交立法會審

議，以取得立法會的同意。  
 
13. 運輸及房屋局局長表示，政府於高鐵工程立

項後已與內地當局商討，但由於 "一地兩檢 "安排需克服

複雜的法律及憲制問題，因此商討需時。他補充，並

不清楚前局長在甚麼情況下作出有關的表述。就提交
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立法會審議 "一地兩檢 "的安排，他表示現階段並無考慮

把擬訂的 "一地兩檢 "方案以無法律約束力議案提交立

法會，方案將會經過議員投票表決，以尋求立法會的

同意。  
 
14.  梁美芬議員指出，英法及美加均成功在兩國

之間推行 "一地兩檢 "的通關安排，在一國兩制下，香港

及內地作為兩個司法管轄區，理應同樣可推行 "一地兩

檢 "，認為推行 "一地兩檢 "不等於割讓香港土地予內地。 
 
監察追加撥款的運用及工程進度 

 
15.  郭榮鏗議員要求政府當局提供文件，交代高

鐵工程中 42項主要工程合約的最新進度。他亦要求路

政署署長詳細解釋西九龍總站（北）工程（合約編號

810A）進度，及交代西九龍總站連接隧道（南）工程

（合約編號 811B）是否有任何超支或延誤。  
 
16.  路政署署長解釋，截至 2015年 8月 31日，西

九龍總站（北）工程整體已完成 43%，而截至 2015年   
12月 31日，該工程項目中的混凝土結構工程已完成

61%，車站挖掘工程則已完成 96%。若按高鐵於 2018年
第三季通車的目標計算，現時西九龍總站（北）工程

的進度是合乎工程計劃所訂的時間表。至於西九龍總

站連接隧道（南）工程是有延誤，惟工程已完成 72%。 
 
17.  謝偉銓議員詢問，為何不能為工程完工時間

及通車日期訂下 "封頂 "限期，是否沒有信心高鐵能如期

於 2018年第三季通車。他亦要求政府當局提交文件闡

明 42項主要工程的超支情況。他認為若超支問題集中

於個別工程合約，政府當局應主動審視該等合約細

節，包括監察該等合約的承建商所提出的申索是否合

理。  
 
18.  運輸及房屋局局長表示，政府當局會研究如

何在不影響港鐵公司與承建商商討後續工程的情況

下，向委員會提供個別合約所涉費用的資料。港鐵公

司工程總監補充，以 2018年第三季通車的目標計算，

現時的工程進度是較預期理想的。  
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19.  梁美芬議員詢問高鐵工程的最新進度，運輸

及房屋局局長表示，高鐵工程已完成超過 76%。  
 
追究延誤責任  
 
20.  梁美芬議員認為，政府當局透過仲裁向港鐵

公司追究工程延誤的責任，做法合理，不應透過停止

高鐵工程來解決問題。她詢問政府當局是否已有具體

計劃展開仲裁。運輸及房屋局局長表示，政府及港鐵

公司已同意，當高鐵工程完成時，便會啟動相關法律

程序。   
 
高鐵用作軍事用途  
 
21.  李卓人議員詢問，駐港解放軍是否有權徵用

高鐵作軍事用途，及高鐵石崗車廠是否有通道通往駐

港解放軍石崗軍營。他認為當局應提供文件說明《駐

軍法》與高鐵的關係。運輸及房屋局局長表示，高鐵

屬民用鐵路，石崗車廠並無通道通往駐港解放軍石崗

軍營，他重申《駐軍法》已清楚規範駐港解放軍在本

港的活動。  
 
高鐵工程的勞工問題  
 
22.  梁美芬議員詢問，高鐵工程項目獲增加撥款

後，是否確保有足夠工人參與工程。港鐵公司工程總

監指出，整項工程需要 5000至 6000名不同工種的工人

參與。由於工程已進入後期，土木工程亦進入完成階

段，現時有足夠工人進行土木建設相關工程，而機電

及扎鐵工人的需求較大，港鐵公司將繼續協助承建

商，透過 "補充勞工計劃 "以安排足夠工人完成餘下的工

程。  
 
23.  張國柱議員指，港鐵公司主席曾表示，若停

止高鐵工程會令 7000名工人失業，他詢問現階段的工

程是否仍有 7000名工人參與，及這些工人當中有多少

是本地工人。  
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24.  港鐵公司工程總監表示，即使整體工程已進

入後期階段，工人人數仍維持超過 6000人，直至一年

後才會減少。另外，承建商透過 "補充勞工計劃 "，聘用

了約 200名外地工人，負責隧道工程、路軌鋪設工程及

紥鐵工作。副主席要求港鐵公司就餘下工程估算人力

需求，以回應委員的關注。  
 
25. 李卓人議員詢問，高鐵餘下工程對機電工人

的需求如何，及已申請輸入多少外地勞工。港鐵公司

工程總監表示，於工程高峰期時需要 3000名機電工

人，並且預期需求仍會上升，因此已按 "補充勞工計   
劃 "申請輸入 70名外地勞工。按照 "補充勞工計劃 "的既

定程序，承建商須要繼續招聘本地工人。若最終未能

招聘本地工人，才可尋求當局批准輸入外地勞工。路

政署署長表示，由於將會有多條鐵路工程同時進行，

預計機電工人人手可能出現短缺。  
 
採購列車  
 

 
中止議程文件FCR(2015-16)46的討論的議案  
 
27.  李卓人議員於下午 12時 45分根據《財務委員

會 會 議 程 序 》 第 39 段 動 議 中 止 議 程 文 件

FCR(2015-16)46的討論。主席隨即提出中止議程文件

FCR(2015-16)46的討論的待議議題。主席指示，委員

可就議案每人發言一次，限時 3分鐘。  
 
28.  李卓人議員介紹他的議案。他不滿政府當局

一直未能交代如何於高鐵實行"一地兩檢"通關安排，

因此不應在現階段繼續討論這議程項目，委員會亦可

即時處理其他與民生相關的撥款項目。  
 

 
 
 
 
 
 
 

政府當局  

26. 單仲偕議員及胡志偉議員詢問耗支 17億元

購買高鐵列車的細節，及採購的 9組列車是否用以行

駛短途線。港鐵公司工程總監表示，購買的 9組列車

是用以行駛往深圳及廣州的短途班次，而內地高鐵營

運者亦會為短途班次提供 9組列車。至於香港至內地

城市的長途班次則會由內地列車行走。運輸及房屋局

局長補充，會於會後向委員會提供書面回覆解釋營運

細節。  
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29.  梁家傑議員、張超雄議員、張國柱議員、    
陳 志 全 議 員 及 劉 慧 卿 議 員 支 持 中 止 議 程 文 件

FCR(2015-16)46的討論的議案。這些委員認為，泛民

主派以至部分建制派委員提出的問題，包括高鐵工程

延誤的責任問題及 "一地兩檢 "安排等事項，均未獲政府

當局妥善解釋，如委員會決定中止討論議程文件，當

局應就委員提出的各項疑問提供妥善回覆，才再向委

員會提出撥款建議。 

 
30.  王國興議員反對中止討論的議案，認為高鐵

工程若未獲額外撥款而需要停工，將會造成大量工人

失業，批評泛民主派議員的各種 "拉布 "手段，目的在於

拖垮整個高鐵工程。  
 
31.  下午 1時09分，主席宣布休會，並會於同日的

下一個會議繼續處理中止議程文件 FCR(2015-16)46的
討論的議案。  
 
32.  會議於下午 1時09分休會待續。  
 
 
 
立法會秘書處  
2016年 6月 21日  


